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ВРЕМЕНА 
ГЛАГОЛА VERB’S 

TENSES

Простое время
 (The Present Simple 
Tense), прошедшее 
простое время (The 

Past Simple Tense), 
будущее простое 
время (The Future 

Simple Tense). 
Обозначает обычное 

действие, 
происходящее в 

настоящем, прошлом 
и будущем.

Продолженное время 
(Continuous): настоящее 
продолженное время 
(The Present Continuous 

Tense), прошедшее 
продолженное время 

(The Past Continuous 
Tense), будущее 

продолженное время 
(The Future Continuous 

Tense). Обозначает 
неоконченное 

продолжающееся 
действие в момент 
речи, временное 
состояние или 

меняющуюся ситуацию.

Совершенное время 
(Perfect): настоящее 

совершенное время (The 
Present Perfect Tense), 

прошедшее совершенное 
время (The Past Perfect 

Tense), будущее 
совершенное время (The 

Future Perfect Tense). 
Обозначает действие, 

произошедшее в прошлом, 
результат которого 

ощущается в настоящем, а 
также действие, 

произошедшее в прошлом 
в какой-то период времени, 

продолжающийся в 
настоящем, или 

произошедшее в прошлом 
до другого действия в 

прошлом.

Совершенное 
продолженное время 

(Perfect Continuous). 
Употребительным 
временем здесь 

является настоящее 
совершенное 

продолженное время 
(The Present Perfect 
Continuous Tense), 
обозначающее 

длительное действие, 
начавшееся до какого-
то определённого 
момента и ещё 

продолжающееся в 
данный момент:
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Настоящее простое время 
The Present Simple Tense

Настоящее простое время (The Present Simple Tense) указывает на 
обычное действие или состояние и соответствует в русском языке 
настоящему времени глагола. Это время употребляется также в 
отношении общеизвестных истин, законов природы, расписания 
движения транспорта, при последовательном изложении событий, 
репортаже.

He usually gets up early. Он обычно встаёт рано.
 Post offices sell stamps. На почте продают марки. 

That planet moves round the sun. Эта планета вращается вокруг солнца.
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Образование настоящего простого 
времени 

Настоящее простое время образуется при помощи инфинитива смыслового глагола 
без частицы to. В 3-ем лице единственного числа к нему прибавляется окончание -s 
(-es): 

I read я читаю
he reads  он читает 
she goes она идёт 

(-s читается [z] после гласных и звонких согласных и [s] после глухих согласных) 
В 3-ем лице единственного числа: если глагол оканчивается на -s, -ss, -sh, -ch, -x, -o, то 
прибавляется -es: 

to watch – watches 
to dress – dresses 
to brush – brushes 

 (читается [iz]) 
если глагол оканчивается на согласную + y, то y меняется на i + es: 

to study – studies
 to cry – cries 

(читается [z])
 если глагол оканчивается на гласную + y, то прибавляется одно -s: 

to play – plays 
(читается [z]). 
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Образование настоящего простого 
времени 

Вопросы образуются при помощи вспомогательного глагола to do, который 
ставится перед подлежащим:

 Do you speak German? Вы говорите по немецки?
Does he play chess? Он играет в шахматы?

 Does this bus go to Oxford? Этот автобус идёт до Оксфорда? 

Отрицание образуется при помощи вспомогательного глагола to do + not → 
do not, does not (в неофициальной речи don’t, doesn’t):

 I do not (don’t) speak German. Я не говорю по-немецки. 
He does not (doesn’t) play chess. Он не играет в шахматы.
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Упражнение 169 

Раскройте скобки, употребляя глаголы в Present Simple

(USUALLY) 1. My working day (to begin) at seven o'clock. I (to get) up, (to switch) 
on the radio and (to do) my morning exercises. It (to take) me fifteen minutes. At half 
past seven we (to have) breakfast. My father and I (to leave) home at eight o'clock. He 
(to take) a bus to his factory. My mother (to be) a doctor, she (to leave) home at nine 
o'clock. In the evening we (to gather) in the living room. We (to watch) TV and (to 
talk). 2. My sister (to get) up at eight o'clock. 3. She (to be) a schoolgirl. She (to go) to 
school in the afternoon. 4. Jane (to be) fond of sports. She (to do) her morning 
exercises every day. 5. For breakfast she (to have) two eggs, a sandwich and a cup of 
tea. 6. After breakfast she (to go) to school. 7. It (to take) him two hours to do his 
homework. 8. She (to speak) French well.
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Упражнение 170 

Раскройте скобки, употребляя глаголы в Present Simple
 (USUALLY) 1. Andrea Schatzmann, an exchange student from Switzerland, (to live) with the 
Connor family in San Francisco. She (to get) up at 7 am and (to take) a shower. She normally 
(not to have) breakfast. At half past seven she (to catch) the bus. Her first class (to start) at a 
quarter past eight. She always (to have) lunch at 12 o'clock in the cafeteria. The cafeteria food 
(to be) OK and it (to be) cheap too. Her afternoon classes (to be) from 1.15 till 3.00 pm, so she 
(to be) at school all day. Once a week, usually on Sunday mornings, she (to go) swimming. A 
few friends usually (to go) along, too. One of her friends has got a car, so he (to pick) them up 
and then he (to drive) them home. After swimming they often (to go) out for a pizza. On 
Saturday evenings she sometimes (to go) out with friends to a party or maybe to a concert. 
Sometimes she (to invite) friends to her house and they (to listen) to music and (to talk). Mr. and 
Mrs. Connor often (to take) them for a camping weekend to the seaside or to the mountains. 
From time to time she (to call) her family in Switzerland. They never (to talk) for very long 
because it (to be) expensive. She usually (to call) on Sundays because it (to be) cheaper then. 2. 
What time Andrea usually (to get) up? 3. When she (to catch) the bus? 4. She (to take) a shower 
in the morning? 5. She (to go) home for lunch? 6. When she (to go) swimming? 7. How she (to 
get) to the pool? 8. What she (to do) on Saturday evenings? 



http://presentation-creation.ru/

Переведите на английский язык, употребляя глаголы в Present 
Simple

 1. Где ты живешь? — Я живу в Москве. 2. Когда у тебя каникулы? — В январе. 
3. Что тебе больше всего нравится в школе? 4. Мой брат работает в больнице. Он 
врач. Он встает в двадцать минут восьмого. Он работает утром и днем. Вечером 
он не работает. Вечером он отдыхает. 5. Твоя сестра говорит по-французски? — 
Нет. Она говорит по-немецки, а ее муж говорит поанглийски. 6. Когда вы 
встаете? — Я встаю без четверти семь. 7. Когда встает твой брат? — Он встает 
без двадцати восемь. — А твоя сестра тоже встает без двадцати восемь? — Нет. 
Мой брат ходит в школу, а моя сестра не ходит в школу. Она еще не ученица. Она 
встает в девять часов. 8. Он не моет руки перед едой. 9. Этот мальчик свистит в 
классе. 10. Он не играет ни на каком музыкальном инструменте. 11. Но мальчик 
играет в футбол и любит смотреть мультипликационные фильмы. 12. Он любит 
школьные каникулы, особенно летние. 13. День рождения у мальчика 31 декабря. 
14. Поэтому он получает много подарков.
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Настоящее продолженное время 
The Present Continuous Tense

Настоящее продолженное время употребляется:
• для описания действия, которое происходит в настоящий момент: 

I am reading a newspaper. Я читаю газету. 

• для описания повторяющегося длительного действия: 
He is always studying. Он всё время что-то изучает. 

В этом случае часто употребляется always, иногда для придания 
иронического оттенка. 
• для описания запланированного действия в ближайшем будущем:

 He is leaving tomorrow. Он уезжает завтра.
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Образование настоящего 
продолженного времени 

Настоящее продолженное время образуется при помощи 
вспомогательного глагола to be в настоящем времени + present 

participle/Participle I (причастие настоящего времени) основного 
глагола:

 I am reading your letter. Я читаю ваше письмо.
 She is eating a cake. Она ест пирожное.

(Причастие настоящего времени образуется путём прибавления -ing к 
основе глагола: work – working, hope – hoping.)
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Образование настоящего 
продолженного времени 

Вопросы образуются путём постановки вспомогательного глагола 
to be перед подлежащим:

 Is she eating a cake? Она ест пирожное?
 Are you reading my letter? Ты читаешь моё письмо?

 Отрицание образуется при помощи добавления частицы not к 
вспомогательному глаголу:

 I am not reading your letter. Я не читаю ваше письмо. 
She is not eating a cake. Она не ест пирожное.

 В неофициальной речи I am, you are, he is и т. д. сокращаются:
 I am → I’m you are → you’re he is → he’s she is → she’s it is → it’s we are → 
we’re they are → they’re 
Отрицательные формы тоже сокращаются:
 I’m – I’m not
времена глагола
you’re – you aren’t he’s – he isn’t и т. д.
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Упражнение 175
 Раскройте скобки, употребляя глаголы в Present Continuous 

или в Present Simple.
 1. Не (to work) in the centre of Chicago. 2. He (to work) in the centre of 
Chicago? 3. He (not to work) in the centre of Chicago. 4. They (to read) many 
books. 5. They (to read) many books? 6. They (not to read) many books. 7. The 
children (to eat) soup now. 8. The children (to eat) soup now? 9. The children 
(not to eat) soup now. 10. You (to play) volleyball well? 11. When you (to play) 
volleyball? 12. What Nick (to do) in the evening? 13. He (to go) to the cinema 
in the evening? 14. We (not to dance) every day. 15. Look! Kate (to dance). 16. 
Kate (to sing) well? 17. Where he (to go) in the morning? 18. He (not to sleep) 
after dinner. 19. My granny (to sleep) after dinner. 20. When you (to sleep)? 21. 
Nina (not to sleep) now. 22. Where John (to live)? — He (to live) in England. 
23. My friends from Switzerland (to speak) four languages. 
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Упражнение 176
 Раскройте скобки, употребляя глаголы в Present Continuous 

или в Present Simple.
 1. Tom (to play) football on Saturday. 2. He (not to play) football every day. 3. 
I (to wear) a suit now. 4. I (not to wear) jeans now. 5. My friend (not to like) to 
play football. 6. I (not to read) now. 7. He (to sleep) now? 8. We (not to go) to 
the country in winter. 9. My sister (to eat) sweets every day. 10. She (not to eat) 
sweets now. 11. They (to do) their homework in the afternoon. 12. They (not to 
go) for a walk in the evening. 13. My father (not to work) on Sunday. 14. He 
(to work) every day. 15.1 (to read) books in the evening. 16. I (not to read) 
books in the morning. 17. I (to write) an exercise now. 18. I (not to write) a 
letter now. 19. They (to play) in the yard now. 20. They (not to play) in the 
street now. 21. They (to play) in the room now? 22. He (to help) his mother 
every day. 23. He (to help) his mother every day? 24. He (not to help) his 
mother every day. 25. You (to go) to school on Sunday? 
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Упражнение 181
 Раскройте скобки, употребляя глаголы в Present Continuous 

или в Present Simple. 
1. In the evening I often (to go) to see my friends. 2. On Sunday we sometimes (to 
go) to the cinema or to a disco club. 3. Andrew (to get) up very early as he (to live) 
far from school. He (to be) never late. 4. It (to be) six o'clock in the evening now. 
Victor (to do) his homework. His sister (to read) a book. His mother and 
grandmother (to talk). 5. I (to write) a letter to my grandmother who (to live) in 
Novgo-rod. I (to write) to her very often. 6. It (to take) me forty minutes to get to 
school. 7. Hello, Pete, where you (to go)? — I (to hurry) to school. 8. When your 
lessons (to begin) on Monday? — They (to begin) at nine o'clock. 9. Where your 
sister (to be)? — She (to do) her homework in the next room. 10. It usually (to take) 
me an hour to do my written exercises. 11. Where Boris (to be)? I (to look) for him. 
— He (to have) dinner. 12. I (to look) for a cassette recorder. You (to have) anything 
on sale? — Take a look at this little Sonic Walkman. — No, I (not to want) that 
kind. — Well, this Supersound might interest you. It (to be) a good size, it (to be) 
stereo and it (to have) a radio to listen to the news. 
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Настоящее совершенное время The 
Present Perfect Tense 

Настоящее совершенное время употребляется
 • для обозначения действия, произошедшего в прошлом, результат которого 
связан с настоящим, ощущается в настоящем:

I have read this novel.  Я прочитал этот роман
 (т. е. я прочитал этот роман и у меня есть мнение о нём, я о нём думаю). 

They have bought a new car. Они купили новую машину
 (т. е. у них новая машина и они ездят на ней сейчас). 
• для обозначения действия, начавшегося в прошлом и продолжающегося в 
настоящем:
 My son has been at school since nine o’clock. Мой сын в школе с девяти утра

 (т. е. он был в школе в девять утра и всё ещё там в настоящее время).
 • для обозначения действия, совершённого только что: 
The play has just begun, you are a little late. Спектакль только что начался, ты 

немного опоздал. 
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Настоящее совершенное время The 
Present Perfect Tense 

Наречия, характерные для Present Perfect Tense: 
already, just, always, recently, ever, since, how long, yet, lately, never, so far. 

She has been ill since Monday. Она болеет с понедельника. 
They haven’t finished their work yet. Они ещё не закончили работу. 

Have you ever been to Spain? Вы бывали когда-нибудь в Испании?
I have never been to Portugal. Я никогда не был в Португалии. 

She has just arrived. Она только что приехала. 
We have already seen this film. Мы уже видели этот фильм. 

I have seen him lately. Я недавно видел его.
Present Perfect – очень употребительное время в английской устной и 
письменной речи, придаёт ей большую пластичность и точность.
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Образование настоящего совершенного 
времени

 Настоящее совершенное время образуется при помощи 
вспомогательного глагола to have и past participle/Participle II 
(причастия прошедшего времени) основного глагола:

 I have seen him lately. Я недавно видел его.
 They have sent a lot of books to me. Они прислали мне много книг. 

She has just told me that she will come. Она только что сказала мне, что 
придёт. 

Причастие прошедшего времени правильных глаголов (Regular Verbs) 
образуется путём прибавления -ed к основе глагола: work – worked hope – 
hoped stop – stopped, play – played. 
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Образование настоящего совершенного 
времени

Для образования вопросов вспомогательный глагол have/has ставится 
перед подлежащим:

Have you ever been to Paris? Вы бывали когда-нибудь в Париже? 
Has he finished his novel? Он закончил писать роман? 

Отрицания образуются при помощи частицы not, добавляемой к 
вспомогательному глаголу have/has:

 She hasn’t seen the film. Она не видела этот фильм. 
They haven’t phoned this morning. Они не звонили сегодня утром. 

Сокращённые формы: have not → haven’t, ’ve not has not → hasn’t, ’s not
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Упражнение 222 
В- следующих предложениях измените время глагола на 

Present Perfect. Переведите предложения на русский язык. 
1. The pupils are writing a dictation. 2. My friend is helping me to solve a 
difficult problem. 3. I am learning a poem. 4. She is telling them an 
interesting story. 5. Kate is sweeping the floor. 6. The waiter is putting a 
bottle of lemonade in front of him. 7. I am eating my breakfast. 8. We are 
drinking water. 9. He is bringing them some meat and vegetables. 10. You 
are putting the dishes on the table. 11. They are having tea. 12. She is taking 
the dirty plates from the table. 13. The children are putting on their coats. 
14. Susan is making a new dress for her birthday party. 15. She is opening a 
box of chocolates. 16. I am buying milk for milk shakes. 17. James is 
ordering a bottle of apple juice. 18. We are looking for more CDs with good 
music. 19. Are you recording your favourite film on his video recorder? 20. 
I am translating a difficult article from German into Russian. 
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Упражнение 223 
Раскройте скобки, употребляя глаголы в требующейся форме, 

так чтобы получить Present Continuous или Present Perfect. 
1. What are you (to do) here? — I am (to write) a letter to my friends. 2. Who 
has (to write) this article? 3. What language are you (to study)? 4. We have 
already (to learn) a lot of English words. 5. What is she (to teach) them? 6. Who 
has (to teach) you to do it? 7. He has just (to do) something for us. 8. Have you 
(to find) the book? 9. What are you 
(to look) for? 10. What are you (to talk) about? 11. We have just (to talk) about 
it. 12. He has just (to say) something about it. 13. She is (to tell) them some 
interesting story. 14. He has (to tell) us nothing about it. 15. She has (to tell) 
them some stories about dogs. 16. We have (to have) two lessons today. 17. They 
are (to have) a meeting. 18. She has not (to speak) yet. 19. They have (to ask) me 
several questions. 20. He has already (to learn) the rule. 21. I am (to write) an 
exercise. 22. What is he (to do)? — He is (to read) a newspaper. 23. Have you (to 
read) any stories by Jack London? 24. I am (to answer) the telephone right now. 
25. He has (to fix) his car and now he is (not to have) any trouble with the brakes 
anymore. 26. You have just (to hear) tomorrow's weather forecast. 
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Настоящее совершенное продолженное 
время 

The Present Perfect Continuous Tense 

Настоящее совершенное продолженное время выражает длительное 
действие, начавшееся до какого-то определённого момента и ещё 
продолжающееся в данный момент:

He has been writing letters all the morning. Он всё утро пишет письма. 
(т. е. он начал писать письма рано утром и всё ещё продолжает их 
писать). 
He has been looking for a job for two years. Он ищет работу уже два года.
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Образование настоящего 
совершенного продолженного времени 

Настоящее совершенное продолженное время образуется при помощи 
вспомогательного глагола to have в настоящем времени: have/has + been + 
Participle I (причастие настоящего времени).

 
I have been waiting for you for an hour. Я жду вас уже час.

(Причастие настоящего времени образуется путём прибавления -ing к основе 
глагола: work – working, hope – hoping.)
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Образование настоящего 
совершенного продолженного времени 

При образовании вопроса have/has ставится перед подлежащим: 
Have you been waiting for an hour? Вы ждёте уже час?

 Отрицание образуется при помощи частицы not: 
I haven’t been waiting long.  Я не долго жду. 

Сокращённые формы: have → ’ve has → ’s have not → haven’t has not → 
hasn’t.

I’ve been waiting for you for an hour. Я жду вас уже час.
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Образование настоящего 
совершенного продолженного времени 

При образовании вопроса have/has ставится перед подлежащим: 
Have you been waiting for an hour? Вы ждёте уже час?

 Отрицание образуется при помощи частицы not: 
I haven’t been waiting long.  Я не долго жду. 

Сокращённые формы: have → ’ve has → ’s have not → haven’t has not → 
hasn’t.

I’ve been waiting for you for an hour. Я жду вас уже час.


